

### Breves apuntes históricos sobre los aborígenes de Panamá

Las indios cunas que hoy viven en las islas del Golfo de San Blas, el archipiélago de las Mulatas y los pequeños grupos de islas en lo que va de costa desde Río Diablo hasta Puerto Escocés, así como también las cabeceras del Tuyra, Chucunaque y Bayano, vinieron del interior de Colombia a establecerse a orillas del Atrato y el Golfo de Urabá, de donde, unos dos siglos antes del descubrimiento de América, se extendieron a sus actuales dominios. Cuando Balboa partió de Santa María la Antigua del Darién, el primer establecimiento que los españoles fundaron en Tierra Firme en busca de un mar que los indios le decían encontrarse al otro lado de las montañas, halló una poderosa tribu cuna, establecida en las márgenes del Aglasénica, cuyo jefe congenió con los expedicionarios, y dió a Balboa su hija por esposa. Les colmó de toda clase de atenciones y agasajos, y aprovechó la alianza de tan poderosos amigos para arreglar cuentas con sus quisquillosos vecinos los Navagandies. Balboa llevaba entre su ejército una jauría de feroces mastines a quienes dió a comer los cuerpos del jefe vencido y sus cortesanos. De Aglasénica se internaron los españoles, montañas adentro, rumbo al suroeste, y encontraron en su travesía nuevas tribus a las cuales no faltaban hostiles intentos, pero aterrorizadas de la rapidez con que aquellos hombres pálidos reprimían las resistencias se inclinaron respetuosas, y se brindaron para favorecer los proyectos de la expedición. Y acompañado de un buen número de indígenas cruzó el Chucunaque y el Sabana, descendió a las playas del Pacífico, y tomó posesión del nuevo océano en nombre de los reyes Católicos, conjurando a los elementos del mal para que no estorbaran el libre ejercicio de su dominio. De regreso a las playas del Caribe, y para celebrar su triunfo, así como también para asegurar sus conquistas, fundó Balboa en la Bahía de Caledonia la ciudad de Acla, en un punto admirablemente situado para ser la estación de tránsito entre los dos océanos. Algunos años más tarde, y después de expediciones fructíferas que redundaron en beneficio de la Corona española, fué Balboa ajusticiado en la misma ciudad de Acla.

Vueltos los indios de su primer estupor y deslumbramiento, y convencidos de que los conquistadores eran, como ellos, de carne y hueso, cayeron sobre la ciudad, la abrumaron con el número y la destruyeron hasta el punto de que hoy es imposible precisar su localización.

Los españoles fundaron en la misma costa, nuevas poblaciones de carácter más bien estratégico que comercial, cuyos habitantes sucum-

bieron ante los rigores del clima y la zaña de los indios, que no perdonaban a los colonizadores que vinieran a arrebatárles sus tierras y su libertad magnífica en los bosques. Era tal la hostilidad de los indios, que las ordenanzas militares de aquellas poblaciones prescribían que se mantuviera limpio de vegetación, alrededor de éstas, un espacio que no pudieran atravesar sus flechas envenenadas. Los indios se acercaban a las viviendas de los españoles cuanto les era posible, y aguardaban con la paciencia de la fiera en acecho a que alguno saliera para hacer en él su víctima. Fueron los indios de San Blas de los pocos que en la conquista de América no entraron jamás en tratos con los españoles sino en grupos muy aislados, y en las guerras que España mantuvo con los piratas holandeses, franceses e ingleses, siempre se ponían del lado de éstos últimos. Esta disposición de los cunas favoreció los atrevidos planes de Patterson, banquero escocés que en los últimos días del siglo XVII trató de fundar una colonia o factoría en territorio del Istmo para atacar a los españoles en sus posesiones del Pacífico y adueñarse de su floreciente comercio. Tal intento fracasó ante los embates del Virrey de Nueva Granada, y la falta de cooperación del gobierno inglés, que aún veía en los escoceses un pueblo aparte. Si Patterson hubiera aguantado diez años más para realizar su colosal empresa, la historia de América hubiera cambiado radicalmente: unida Escocia a Inglaterra y apoyada por sus inmensos recursos, la colonia hubiera prosperado, y la soberanía española en América no se hubiera sostenido otro siglo más. Los bucaneros ingleses no habrían malgastado sus fuerzas en franquear el Istmo, y hubieran conseguido sus intentos si hubieran tenido en Tierra Firme una base de aprovisionamiento. Sin ella, aún cuando Vernon tomó a Portobello y puso en graves aprietos a Cartagena, y Morgan arrasó el Castillo de Chagres e incendió a Panamá, tales triunfos fueron puramente locales, y los vencedores tuvieron que retirarse, diezmados por el enemigo y el clima, a bases que les quedaban a centenas de millas, en Jamaica y Santo Domingo.

FEDERICO GUTIÉRREZ B.  
Concluirá

### CENTRO VERDAD

El viernes próximo celebrará sesión a las 7½ de la noche en el local acostumbrado. Se encarece a los socios la puntual asistencia.

### Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnecés, Avenida 2ª Este.

### ACLARACION

San José, julio 19 de 1917.

Sr. Editor de «Nueva Era»

En el número de anoche de «Nueva Era» se hace referencia, bajo el título «Resoluciones de la Corte de Justicia» a la sentencia del Tribunal Supremo publicada en el Boletín Judicial de ayer anulando el sobreseimiento definitivo dictado por la Sala Segunda de Apelaciones en la causa por el incendio de la Botica del Comercio, en cuanto a don Carlos Silva Ramírez, a quien se enjuicia y declarando sin lugar el recurso de casación de la acusadora doña Carmen Mora Bonilla vda. de Aguilar en cuanto a don Miguel Borges Pérez.—Esa publicación de «Nueva Era» de carácter informativo sin las explicaciones necesarias la estimo perjudicial para don Carlos Silva, persona a quien estimo verdaderamente y a quien juzgo tanto por su hombría de bien, por su reconocida honradez comercial, como por el conocimiento aproximado que tengo del valor que tenía su negocio de botica, inocente de la delincuencia que en esa causa se persigue,—por esa razón y porque siempre deseo que «Nueva Era» no sea motivo de perjuicio indebido para nadie ni mucho menos para aquellas personas que como el Sr. Silva gozan de merecida buena reputación, le hago a aquella publicación las siguientes aclaraciones:

1ª—Tanto el Sr. Juez Primero del Crimen como la Sala Segunda de Apelaciones sobreyeron definitivamente a favor de los Sres. Silva y Borges porque no existe en el proceso a juicio de ellos—Juez y Magistrados—base alguna para el enjuiciamiento de los indiciados.

2ª—La Corte de Casación basada en el artículo 508 del Código Penal, que literalmente dice así: "Se presume responsable de un incendio al comerciante en cuya casa o establecimiento tiene origen aquel, sino justificare con sus libros, documentos u otra clase de pueba, que no reportaba provecho del siniestro" revocó el sobreseimiento en cuanto al señor Silva por ser éste comerciante y por ello estimarlo comprendido en la presunción y de ese artículo no existir aún la prueba de que el siniestro no le reportara ventaja al señor Silva;—mantuvo el sobreseimiento a favor del señor Borges por no conceptuar a éste comerciante y por lo tanto no comprendido en dicha presunción.

3ª—El enjuiciamiento del señor Silva es pues originado únicamente en una presunción legal que será con facilidad desvirtuada en el plenario, aportando la prueba en contrario. El negocio de la Botica del Comercio era bien conocido y el estado de solvencia del señor Silva está acreditado en la sumaria.

4ª—Ese enjuiciamiento pues no puede entenderse como una decla-

ratoria que traiga perjuicio al crédito del señor Silva; repito se origina en una presunción legal que puede comprender a todo comerciante y no en hechos de los que pudiera deducirse culpabilidad de parte del señor Silva.

También creo del caso hacer la aclaración siguiente: doña Carmen Mora de Aguilar no ha acusado directamente a persona alguna como responsable del incendio: ella se presentó como acusadora de la persona que resulte responsable, en razón de los perjuicios que el incendio le ocasionó; hago esta aclaración porque así como pudiera juzgarse que el enjuiciamiento del señor Silva entraña cargos directos contra él—que no existen—podría estimarse que la acusación de doña Carmen es contra el señor Silva—que no lo es—y pudiera calificarse de imprudente acusación.

Su afmo,

JORGE HERRERA

### COGNAC VALDESPINO

Una sonrisa en cada gota

Rincón de afectos

### SALUD, AMIGA

Mañana celebra su onomástico la distinguida señorita Margarita Ramírez.

Admiradores de sus virtudes, al saludarla con ese motivo, nos complace en desearle una eternal primavera.

Que la felicidad la acompañe siempre y en la difícil peregrinación por la senda de la vida, las flores cagan a su paso y los pajarillos desde la fronda le dirijan su canto, como amorosa salutación:

Salud, amigal

P.

### Consejo Central

Se suplica a todos los Socios de las Conferencias de Varones de San Vicente de Paul, la puntual asistencia a los ejercicios anuales en celebración de la fiesta de San Vicente, a las 6 de la tarde de los días 19 y 20 y 21 del presente en la Iglesia de la Soledad.

### La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

### Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

## Ignorancia religiosa

El peor enemigo que tiene el hombre y por ende la sociedad actual, es la ignorancia en materia de religión.

Los enemigos de nuestras instituciones atacan nuestra sacrosanta religión, por su crasa ignorancia generalmente unos, y estos son los más; otros, por su mala fe y por el orgullo, y estos son los menos; pero desgraciadamente nuestros adversarios reúnen las dos cosas: ignorancia y mala fe. Y si por ignorancia religiosa y científica se ataca la Iglesia Católica, por ignorancia de los católicos no es defendida. Este es el primer mal que nos affige. Cuando un pedante insulta nuestras instituciones, el buen católico debe saltarle al frente y mandarlo a estudiar primero por lo menos los rudimentos de nuestra Fe. Pues por desgracia los modernos pedantes nunca han visto un libro de controversia ni una Apologética. Pero, cómo se va a decir a un libre pensador o a un majadero, vaya a estudiar nuestra Religión, si uno tampoco la ha estudiado?

Y vemos la mayoría de nuestros católicos tan campante y satisfecha llamarse cristiana y católica, como si el ser católico consistiese en ir a misa por costumbre los domingos y por la tarde asistir al rosario por aburrimiento. Dios mío, si con tan poco os contentáis, vuestra religión vale bien poco ser estudiada.

Pero no es esto todo nuestro catolicismo. Nuestra religión se debe

estudiar con más constancia que muestra geografía e historia de Costa Rica, estos estudios nos enseñan a conocer nuestra patria, pero el estudio de nuestra religión nos enseña a conocer nuestra Madre, la Iglesia Católica, sus dogmas, sus triunfos, sus luchas y las verdades eternas que atesora en el seno de su sabiduría.

Se ignora el estudio del catolicismo, se desconoce lo sobrenatural y lo eterno, se materializa la inteligencia y se corrompen las costumbres morales, que son el fundamento de la sociedad.

Pero no basta un estudio teórico y científico del catolicismo, tampoco esto le complace al Sumo bien. Al estudio se debe unir la práctica interna y externa del culto, si se quiere ser un buen católico práctico; el católico de nombre es una solemne rémora y un enemigo ruin de sí mismo y de la sociedad católica.

Y de dónde viene este mal catolicismo? De la falta de instrucción religiosa. El mal agricultor es aquel que no conoce las tierras ni las selecciones de la semilla, el mal Dr. es el que no conoce bien su profesión, el mal católico es el que no ha estudiado el modo de practicar la religión.

No se debe alegar la falta de tiempo para el estudio de la religión, Dios da tiempo para todo, dice el adagio. Ahí tenéis los sermones, el Catecismo y la prensa católica, leed una hora cada día y os vais instruyendo. Hay que saber por qué es uno católico y cómo debe ser nuestro catolicismo

LUCILIO

### Señor Presbítero don Tobías Barquero, Cura de esta Parroquia

Secretaría Municipal del Cantón de Aserri, 5 de julio de 1917.

Para su conocimiento y fines consiguientes, cáusame mucha satisfacción transcribir a Ud. el siguiente acuerdo, tomado por la Municipalidad de este cantón, en sesión celebrada a las 4 p. m. del 3 del mes en curso, y que literalmente dice:

«Art. 2º—El Secretario dió lectura al siguiente oficio: «Señor Presidente Municipal de este cantón:—S. M.—Estimado señor:—Por su medio tengo el honor de dirigirme a esa Corporación Municipal, que Ud. tan dignamente preside, para proponer a la discusión de Uds., caballeros netamente católicos y de convicciones firmes, el proyecto que hace meses abrigo en mi mente de ver entronizado en la Sala de Sesiones Municipales, el Corazón de Jesús. Fieles intérpretes de los sentimientos religiosos y de la devoción que Aserri profesa al Corazón de Jesús, comprendieran Uds., y con Uds. toda persona sensata, que la verificación de este acto será ocasión para captarse mayores simpatías de los vecinos; y ante la faz de Costa Rica, el prestigio de Uds. se levantará muy alto, desde luego que será el primer Municipio que realiza tan noble idea, a lo menos que yo sepa; pero si llevada a cabo en naciones muy cultas, en palacios de Diputados y Salones Municipales. Los intereses materiales de este cantón de que Uds. son representantes, bajo los auspicios del Sagrado Corazón de Jesús, estarán mejor resguardados y el nombre de Uds., además de inmortalizarse en los anales de la historia de Aserri, quedará grabado en el Corazón de Jesús. Si mi humilde súplica halla eco en Uds., mi deseo es que dicha entronización se verifique el 29 de este mes, día señalado para celebrar el ter. aniversario de la consagración que hizo de esta Parroquia el Ilmo. señor Obispo. En espera de grata contestación, quedo de Ud. y de sus compañeros atto. y s. s.—R. Tobías Barquero.—Parroquia de Aserri.—Costa Rica, 2 de julio de 1917.»—El señor Presidente puso a discusión la anterior proposición, y discutida que fué, por unanimidad, se acordó: acogerla en todas sus partes: Entronizar en el Salón de Sesiones de esta Corporación el Corazón de Jesús, en la fecha que indica el señor Cura.—Invitar por medio de «El Tesoro Popular» a los vecinos del cantón y pueblos circunvecinos, para que con su presencia den mayor realce al acto.—Autorizar al Pbo. señor Barquero para que compre la imagen del Corazón de Jesús, con su respectivo marco que será colocado en el puesto de honor de este Salón:—Comisionar a don Abelardo Barbosa para que compre seis bombetas y seis cohetones, que se dispararán en el acto de la entronización.—Los gastos que ocasione la ejecución de este acuerdo, se girarán de fondos comunes de todos los distritos».

Soy de Ud. muy atto. s. s.,

JOSÉ MA. MORA, —Sno. Municipal

## Una Municipalidad Católica

En otro lugar reproducimos el acuerdo tomado por la Municipalidad del cantón de Aserri, acogiendo entusiasta y unánimemente la iniciativa del Sr. Cura Presb<sup>o</sup> don Tobías Barquero, para que se entronice la imagen del Sagrado Corazón de Jesús en el Salón de Sesiones del Ayuntamiento y fijando el 29 del mes en curso para esa ceremonia, a la que se dotará de la mayor solemnidad.

«Nueva Era» se complace en

enviar sus más calurosas felicitaciones a los señores don Pedro Corrales, don Arturo Chinchilla y don Vicente Chacón, que integran el Ayuntamiento aserriseño que acaba de dar esa relevante y simpática nota de catolicidad, que ojalá tenga muchos imitadores

Así mismo felicita al digno Cura de esa localidad Presb<sup>o</sup> Barquero, por el éxito feliz de su iniciativa, hija de su nunca desmentida devoción al Sacratísimo Corazón de Jesús.

## Sociales y personales

Estuvo ayer entre nosotros don Miguel Trejos, procedente de Alajuela.

El estimado amigo don Domingo G. Soler partió hoy en la mañana con rumbo a la vecina República de Panamá.

Don José Manuel Peralta se encuentra entre nosotros.

Partió para Heredia el joven Federico Escalante González.

De Puriscal llegó don Ramón Charpantier.

Don Juan Zeledón encuéntrase un poco mal de salud. Hacemos votos por su mejoría.

## LA INFORMACION DEL DIA

### Nota comercial

Para explotar el establecimiento «La Nueva Industria», han constituido una sociedad colectiva, los señores José María Agüero Barbosa y Rosa Sanabria Montoya.

### Cirugía dental

El Presidente de la Facultad Dental, doctor don Felipe Gallegos, publica en el diario oficial de hoy el Reglamento de la ley del 25 de agosto del año pasado, a que deben sujetarse las personas que deseen obtener la autorización legal para ejercer la profesión.

### Exportación

Para Bocas de Toro se despacharon 260 sacos de azúcar.

Para Boston se despacharon 36832 sacos de bananos y 207 cajas de naranjas.

### Futuro Ingeniero

Sabemos que el estudioso joven don Ricardo Fernández Peralta, entusiasta por la astronomía matemática, ha solicitado el exámen previo para obtener el título de Ingeniero.

### Petróleo en San José

Se dice que la Compañía Petrolera está empeñada en comprar los derechos de zonas petroleras en la provincia de San José, que están fuera de su Contrato que se contrata solamente a Limón, Puntarenas y Guanacaste.

### El Cometa D' Anest

Este cometa, que fué visible en Costa Rica en enero del año 1884, es decir, año y medio después del célebre, sin nombre, que se observó el 82, pasa actualmente por su perihelio.

Sabemos que Pedrito N. Gutiérrez y don Ricardo Fernández Peralta, calculan su posición.

## Telegrama de la Comisión Pro-Puntarenas

«Municipio de Puntarenas.

El Administrador del Ferrocarril al Pacífico nos ha hecho promesa formal de emprender construcción puente de madera a más tardar dentro de doce o quince días a partir de ayer.

Nuestras felicitaciones.

Alberto Echandi, Manuel J. Grillo, Ramón Zelaya, H. J. Purdy.»

No hay duda que esta determinación del Sr. Administrador del ferrocarril hará volver la tranquilidad al pueblo de Puntarenas, porque todos sin excepción alguna, hemos creído que habilitar el puerto de Caldera, suspendiendo por completo el tráfico por Barranca, es la muerte segura de nuestro bello puerto del Pacífico.

Por ello damos nuestra sincera felicitación al Sr. Tinoco.

UN PUNTARENEÑO

San José, 19 de julio de 1917.

## La fiesta de S. Vicente de Paul

Como en años anteriores, la concurrencia a los oficios religiosos en honor a San Vicente de Paul, que se verificaron hoy en el Seminario, fué muy numerosa.

Varios sacerdotes que ejercen su cargo en los pueblos vinieron hoy para concurrir a esa fiesta que en ellos despierta el recuerdo de su vida de estudiantes.

El panagírico estuvo a cargo de Fray Raimundo, dominico muy conocido por sus facultades oratorias. De la velada de esta noche, nos ocuparemos mañana.

## Obsequio a los pobres

Gran número de pobres: mujeres, ancianos y niños, se presentaron hoy a las puertas del Palacio Episcopal a recibir el acostumbrado obsequio del día de San Vicente de Paul, el gran protector de los necesitados y maestro en la práctica de la sublime virtud de la Caridad.

Y todos recibieron el modesto presente, como en años pasados.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

# BURUNDULINADAS

Gran Diccionario de la Lengua Real de Tiquicia

Voces recogidas de la Calle por Burundulin

C, continúa

*Conspirador*, individuo que se dedica a buscar huesos.

*Constancia*, flor de un día.

*Consternación*, acción y efecto de los cambios.

*Constipado*, dícese del sello cuando se descompone.

*Constitución*, cúmulo de leyes de ocasión.

*Constituyente*, hombre que se atribuye la representación nacional, y se cree con derecho a decir en nombre del pueblo las mayores bigoteridades: *No faltan constituyentes que, en nombre de un pueblo netamente católico, pidan la separación de la Iglesia y del Estado.*

*Consuegra*, el paraíso terrenal.

*Consul*, individuo que vive de las rentas... del Estado que representa.

*Consulado*, porción minúscula de territorio, ajeno a la nación en que tiene asiento.

*Consultor*, especie de Lucas Gómez.

*Consumidor*, hambriento. *Dicen de Amsterdam* (con motivo de la restricción de los consumos) *que en muchas casas de Londres exhiben cartelones que dicen: Los habitantes de esta casa han reducido su apetito.* (De la Revista Popular).

*Contado*, operación comercial libre de gravámenes.

*Contagio*, inalámbrico que usan para ponerse en comunicación ciertas enfermedades.

*Contagiosas*, género de enfermedades que, como las gaviotas, andan siempre en bandadas.

*Contante*, dícese del dinero que pasó al Museo.

*Contemplativo*, senador.

*Contenedor*, se come, o con la mano.

*Contentera*, andar pasado de chicha.

*Contorno*, parajes o charrales que rodean una población: *El contorno de San José empieza 100 varas al norte del Telégrafo.*

*Contrabajo*, efecto de vivir.

*Contrabando*, ¡Cosas de los ticos!; la oposición de la Guardia Rural.

*Contracosta*, que lo diga Adán!

*Contracambio*, respaldo.

*Contraer*, deudas, comer; *compromisos*, caer de cabeza en algún zuampo; *matrimonio*, ahorcarse.

*Contrafilo*, Tucurrique.

*Contraproducente*, propaganda solapada, teosófica, del Ministro de I. P. entre los maestros y alumnos de las escuelas.

*Contrasentido*, ciertos vocablos usados en las notas bimestrales de las escuelas públicas.

SE HA PUESTO A LA VENTA, A 75 cts. EL EJEMPLAR.

Un libro que interesa a todos

ESPECIALMENTE A LOS

Padres de Familia y Maestros

Educación de Nuestros Niños

POR ZACARÍAS ZÚÑIGA

*Obra nueva en todos sus aspectos y genuinamente costarricense, que no debe faltar en ningún hogar que pretenda estar al día en materia de educación de la niñez y que contiene valiosas enseñanzas para todos. Pedidos a la*

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) - San José, Costa Rica

EN LA MISMA LIBRERIA Y DEL MISMO AUTOR:

JUEGOS ESCOLARES

Seguidos de

*Las Buenas Costumbres Escolares, La Gramática en la Escuela Primaria y de cómo enseñe a leer a Roberto*

## Entronización

Hoy a las tres de la tarde, se efectuó la ceremonia de entronización del Sagrado Corazón de Jesús en casa de doña Brígida de André. Concurrieron a ese acto los parientes de la estimada señora y algunas familias vecinas.

## De Villa Colón

Aquí el progreso permanece estacionario; los pretiles o cortinas del templo decíase que prontamente se harían nuevas y con tal fin se destruyeron dos y a estas horas la Municipalidad no ha emprendido la reconstrucción. Igual cosa pasa con el proyecto de edificio de mercado, el que sería una gran comodidad para los vendedores y el público consumidor que ahora soportan el sol y la lluvia. Sin embargo tenemos fe en que no estará lejano el día en que se realicen esas obras.

CORRESPONSAL

## DE GRECIA

El domingo quince de los corrientes se celebró en esta Parroquia la fiesta de la Virgen del Carmen.

Como son muchas las señoras que pertenecen a la Cofradía, todas se esmeraron en los preparativos y yudaron al Señor Cura para que

la fiesta resultara lucidar, como así lo fué.

El Gobernador de la Provincia don Juan Rafael Saborío hizo a esta Ciudad una visita de corto tiempo el día dieciocho de los corrientes.

El público, supone tal vez beneficie la localidad su visita.

El amigo don Luis Bolaños O. ha querido abandonar la vida de soltero para lo que se prepara, habiendo elegido para su compañera a la Señorita Isabelina Barahona, con la que se unirá en matrimonio.

Mucha felicidad le deseamos a los futuros esposos.

Chiquitines recién venidos aumentaron la alegría en los hogares de don Vicente Coto, don Alfredo Gómez y don Rigoberto Vega. Bien venidos sean.

Grecia, julio 19 de 1917.

CORRESPONSAL

Si la prensa religiosa no es animada, sostenida, levantada a un grado de poder que infunda respeto, no extrañéis que las iglesias estén cada vez más desiertas, ya que no quemadas o demolidas, ni que las casas de caridad y las escuelas sean arrebatadas a la religión que sal fundara.—Pío IX.

Calle Central lado sur San José Costa Rica

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

de JOSE AVILES a VALBUENA

GRAN BARATILLO DE CARTAGO

## Acto reprobable

Los predicadores del suicidio

Algunos padres de familia que asistieron a la fiesta del primer semestre que se celebró en la Escuela «Juan Rudía», se encuentran molestos con uno de los números del programa que se desarrolló, por considerarlo inmoral en extremo.

Cuentan que uno de los maestros, sacando de la faltriquera un revólver, recitó con dejo de enfermo o neurasténico un canto al arma suicida,

Y ese canto al suicidio, en una fiesta escoiar, en época de desalien

to y falta de fe y voluntad, debe en verdad reprobarse. Creemos más que el maestro, que tal desacato cometió, debía ser reprendido severamente, ya que no separado de su cargo y recluso.

La misión del maestro, antes que instruir, es educar. Formar hombres sanos, bien dispuestos para la lucha por la vida y no hombres sin fe y sin principios, haciendo de los escolares, pequeños fracasados, enfermos y aburridos, dementes precoces para quienes no queda otro refugio que el asilo o el suicidio.

Las campañas de Nueva Era

## Felicitación e indicación

Don Próspero Calderón, uno de los más constantes luchadores por el desarrollo y propagación del arte en nuestro país, ha felicitado al autor de la nota biográfica del Maestro Chaves, haciéndole a la vez una indicación de personas que no se citaron entre los impulsadores del arte musical en Costa Rica

Cabe repetir que poco a poco, en el transcurso del tiempo hemos de ir haciendo justicia a esos olvidados artistas, sea cual fuere su dedicación, creyendo contribuir así, a la obra cultural del país.

Y en esa tarea, nos pueden ayu-

dar, quienes con más facilidades pueden hacerlo.

Las columnas de Nueva Era, siempre estarán dispuestas para esta clase de labores, que educar, instruyen y enaltecen nuestra Patria.

## Compañía teatral organizada

Se nos ha informado que está ya organizada una Compañía Nacional que trabajará dentro de poco en el Teatro América. Feliz éxito le deseamos.

Anúnciese Ud. en NUEVA

ERA y pronto verá el efecto.



## UNGÜENTO MENTOLADO DE DAVIS

(Marca de Fábrica)

Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Unas buenas frotaciones de

Unguento Mentolado de Davis darán inmediato alivio.

Preparado especialmente para usarse en casos de

Sarpullido, Escorza,

Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc.

El Mentol es el agente curativo más eficaz y el mejor refrescante para uso externo.

Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

## De Heredia

Un poco en broma y otro poco en serio

...Y contemplamos desde nuestro sitio, tardes de *tempestad*, noches de *terror*. El termómetro políaco trepó unos cuantos grados, obligando a los músicos de oído a afinar la Trompa de Eustaquio y a practicar registros personales. Por gran dicha, nadie que sepamos ha resultado con *frutilla*. La manteca, pues, se abaratará.

Para reírse son estas escenas de actualidad en la tierra herediana. Y qué cosa mejor que hacer de *tripas chorizo* ahora que padecemos de hambre corporal, (porque de justicia vendrá por añadidura), que la de reír cuando el estómago nos manifiesta su necesidad?

Si, risa, mucha risa, nos produjo la *registrada* de un joven de temperamento nervioso y quien al tocarle el *sereno* las canillas parecía un atacado de *baile de San Vito*.

Al llegar al lugar donde traía guardada la billetera, exclamaba con sorna, cuidado que son *tercerillas* que conservo como documentos históricos-económicos de mi patria. Después... fué el *abose* de la serenidad del *acongojado* joven: en la bolsa destinada a la guarda del arma de fuego, le encontraron un revólver. Señorito a lugar seguro, fué la imperiosa voz que llegó a nuestros oídos.

Cuentan después los que vieron que el pobre personaje de nuestro cuento, deseoso de dar una broma a su adorada, se echó consigo dicha arma, pero de hule, cargada con finísimo perfume; líquido muy agradable en las chicas en edad de prometer; y que para probar lo inofensivo del objeto tuvo que ensayarla en *blusas* masculinas. Quién va a saber si el perfume era de más necesidad por allí!

Cuarenta y resto de solicitudes para huesos municipales—nos cuenta persona bien enterada—han recibido los señores que integran el nuevo Ayuntamiento. Creemos que los ediles optarán por mantener los viejos servidores, que como lo dijimos la otra vez, les abona una hoja de servicio limpia y laboriosa. Ojalá que los estimados señores municipales no pongan oídos al ruido de la escoba hecha con las pajas del anónimo, la intriga y la calumnia, para que manteniendo la conciencia de cristianos, cumplan con el noble deber de premiar la buena conducta y competencia de los empleados de la Corporación.

Como lo anunciamos, se celebró de manera solemne la festividad de la Virgen del Carmen. La procesión estuvo bastante concurrida, a pesar de ser día de trabajo. El templo adornado de ricas y delicadas flores revelaba el buen gusto y maestría de las manos que para ese efecto tomaron parte. Durante la misa tuvimos el placer de escuchar una

VINO PARA CONSAGRAR

## NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

## AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — *Guillermo Niehaus.*

## FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencia.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

## Dr. Joaquín Berrocal Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.  
TELEFONO 224

## Hierro usado para techo

y en buen estado se compra al contado por quintal o por planchas y a precio moderado. En esta oficina informarán.

vez más la sincera y elocuente palabra del orador sagrado M. I. señor Canónigo don Rosendo de J. Valenciano. Para la noche final de las cuarenta horas, el mantenedor don Juan Lobo obsequiará al público con una función de cine.

Cuatro de los mejores músicos de nuestra Banda han quedado cesantes por el desmedido amor al divino arte y que para cultivarlo estudian en una distinguida casa particular. Esperamos que sea revocada la cesantía de ellos para que así vuelvan a integrar el cuerpo de Banda, y cuya falta ya se hace sentir en los conciertos.

ATALAYA

## LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

VENDO un lote de terreno plantado de café, mide 6707 metros cuadrados, sito Avenida 3ª Oeste, entre Calles 30ª y 32ª Norte.

SALOMÓN V. ESCALANTE  
San José, junio 25 de 1917.

## DIA OFICIAL

Se acepta la renuncia a don Rafael Guirola Duke de Ministro de Costa Rica en el Salvador, se le dan las gracias por sus importantes servicios y se nombra para reponerlo a don Tobías Zúñiga Montúfar.

## Tipos de cambio

New York. — 395 %.

Londres. — 380 %.

## Brujerías o cosas misteriosas en San Antonio de Belén.

Un cuadro que desaparece

Hace algunos días desapareció del Salón de Catecismo un Cuadro grande con el retrato del Ilmo. Sr. Obispo Titular de Sora, Mgr. A. Monestel, sin que hasta la hora se haya podido saber su paradero. Ese cuadro según nos dicen fué regalado por el señor Fermín González M. a la Municipalidad de este Cantón y ésta lo regaló a su vez al Salón de Catecismo y ahora se encuentra, sin duda, en poder de alguno que se lo quiere regalar a sí mismo o lo destina para algún fin que no acertemos a adivinar. Gracias a la minuciosa y activa investigación de don Matías González parece que ya se va dando con el hilo del ovillo.

## Otro cuadro que vuela

Con la diferencia que de ese otro vuelo hace ya un año y hasta el día no ha vuelto el pájaro a su nido, pues seguramente encontró buen calor en otras manos. Se trata de un cuadro con la bendición de S. S. Pío X para los contribuyentes a la Casa Curial. Sin duda fué por el pensamiento de que al tenerlo personalmente bien guardado no se exponía a la acción del tiempo. Como don Matías es hombre muy activo y según cuentan tiene buenos agentes, creemos de que ésta vez matará dos pájaros de una pedrada. ¡Ojalá que no sigan los vuelos anuales de cuadros de importancia y que se castigue al o a los culpables!

## También aquí vuelan los sombreros

Pues hace pocas semanas que emprendió el vuelo por el azul uno de pita del señor Jefe Político y si hemos sido bien informados un poco antes ya le había dado el ejemplo otro también de pita del señor Cura. Los dos sombreros permanecen hasta ahora alcanforados. ¡Qué tal! Ni las autoridades se quedan sin esta clase de visitas!

## "La Información"

Es harina de otro costal entre nosotros, pues si hay algunos pocos que la reciben y todavía menos los que la entienden, es porque en todas partes se cuecen habas y no faltan quienes deseen vivir indigestos. Siendo pues verdaderamente exigua su circulación, no nos merecen ningún cuidado las notas que de vez en cuando envía alguno de esta localidad.

## Otro Corresponsal

## BAILE

El martes en la noche hubo un baile en la residencia del estimado Sr. John M. Keith con motivo del cumpleaños de su estimable hija la Srta. Rosa.

El baile empezó a las ocho de la noche y terminó a las tres de la mañana; hubo mucha concurrencia y gran animación.

Aunque tarde presentamos a la Srta. Rosa nuestras felicitaciones.

## Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

## Ornamentos

para el Cuito Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS

CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE